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Casino sí, iglesias no

Libertad 
religiosa
Nuestra convicción

Navidad 2020

No hay paz

ABA Mujeres

Especial Navidad

Neuquén
 
Ataque a una iglesia

Finalizó la cuarentena. Los 
templos aún no pueden abrir 
completamente sus puertas. 
Los Casinos tienen más per-
mitidos.

En un mundo perfecto no de-
beríamos enfatizar la impor-
tancia de la libertad religiosa. 
Pero no vivimos en un mundo 
perfecto.

No hay lugar en el mundo 
donde haya paz. Mostremos 
que Jesús es nuestra Esperan-
za, que en Él encontramos paz.

Reflexión acerca de la fe y la con-
fianza en Cristo aún en momen-
tos de incertidumbres y dudas. 
En Dios tenemos seguridad.

Vandalismo contra la iglesia 
Jesús es Rey en Neuquén.  
Grupos pro aborto pintaron la 
fachada con insultos y frases 
intimidatorias.

02 0907 1105

Pese a la confusión, incertidumbre, angustia y do-
lor de la situación actual, hay algo que no cambia, y 
es que recordaremos y celebraremos la llegada del 
Salvador al mundo. 

En tiempos de pandemia la Navidad se ha conver-
tido en mucho más que “un servicio esencial” para 
la sociedad y Jesús en el “principal trabajador esen-
cial”, ya que viene para traer vida, salud y bienestar a 
las personas, es decir a cada uno de nosotros. 

Es casi seguro que cuando recordemos este 2020 
y analicemos como fue la Navidad lo hagamos de una 
manera especial.

Paradójicamente, la pandemia del Covid-19 va a 
permitir que recuperemos, al menos por un año, el senti-
do profundo de la Navidad, ya que será una celebración 
íntima, menos bulliciosa y consumista que nunca.

Esta simplicidad es la misma del lugar de la en-
trada de Jesús en el mundo y de la forma de vida que 
Jesús escogió para sí mismo

Al celebrar este momento tan emotivo; recordemos 
que la esperanza que nos trae Jesús, vence al temor 
y que, ni las alegrías fugaces de este mundo, ni las 
tristezas duraderas tienen, con Él, la última palabra.

Que la prédica y acción como cristianos frente a 
los que nos rodean sirva para que encuentren a Jesús 
en esta Navidad, a este Dios amoroso que en cual-
quier circunstancia está siempre con nosotros, con o 
sin pandemia.

NAVIDAD 2020
Jesús no suspende su llegada por pandemia



Prov. 16:5 | Abominación es a Jehová todo altivo de corazón; ciertamente no quedará impune.
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Casinos sí…
Iglesias
no tanto
Cuando una sociedad prioriza el juego 
y no considera como parte de la salud 
de sus ciudadanos la espiritualidad, 
algo anda muy mal. 

Ética protestante
vs. Pobrismo
Algo está claro, y es que la pobreza sigue siendo un mal 
contra el que hay que enfrentarse y procurar erradicar. 

Fin de la cuarentenaActualidad

El Gobierno de CABA habilitó recientemente, el casino flo-
tante y las salas de juego del hipódromo, pero continúa 

con un protocolo extremadamente estricto para la celebración 
de cultos en las iglesias de la ciudad. 

El protocolo aprobado para el juego habilita hasta 30% de 
capacidad en los salones con ventilación natural y 20% de ju-
gadores en salas cerradas, mucho más que lo dispuesto como 
aforo para las iglesias.

Medidas como éstas nos llevar a expresar nuestra preo-
cupación por lo que constituye una restricción a la libertad de 
culto que se materializa en la escasa cantidad de personas que 
pueden participar en una celebración (20) o en la prohibición 
que canten los coros que tengan las iglesias.

Es bueno recordar que la libertad de culto sigue siendo un 
derecho fundamental, que ha de protegerse y promocionarse, 
y sus restricciones han de estar debidamente previstas en una 
norma de rango legal, debidamente justificadas y motivadas, y 
han de ser proporcionadas y necesarias en el ámbito de una so-
ciedad democrática, teniendo la mínima intensidad y durante el 
menor tiempo posible (el estrictamente necesario).

Será bueno recordarles a los funcionarios que las iglesias y 
sus responsables, sin embargo, siguen desarrollando una gran 
labor, atendiendo las necesidades espirituales de sus comuni-
dades, presencialmente, cuando pueden, y telemáticamente, lo 
cual está generando mucha dedicación, inversión de tiempo y 
dinero en recursos técnicos. 

En la población cristiana es una cuestión de gran angustia que 
los gobiernos limiten el adorar a Dios, adoración que en tiem-
pos como éstos es especialmente esencial para el bienestar de 
la nación.

La historia demuestra que aquellas naciones que abrazaron la Reforma tuvieron un cambio radi-
cal a la hora de contemplar la riqueza y la pobreza. Habiendo asumido todas las enseñanzas en 

contra de la codicia y a favor de ayudar al prójimo, sin embargo, rechazaron totalmente el pauperismo, 
la alabanza de la pobreza.

Cuando hablamos de “pobrismo” nos referimos a una expresión muy argentina, utilizada cuando 
mencionamos a aquellas políticas cuyo fin es darles subsidios a los pobres, pero que no tienen como 
fin el que se erradique la pobreza existente. 

El subvencionar a los pobres nunca puede ser una política permanente ni mucho menos constituirse 
en una política de estado, ya que en definitiva es quitarles dignidad a aquellos que las reciben.

Tenemos la obligación que nuestra sociedad se comprometa a la superación de la pobreza y no a 
conformarse o protegerla. 

Para conseguirlo, la clase política debe antes que nada apuntar a mejorar la educación, la instruc-
ción pública y de esa manera promover la igualdad de oportunidades. Sin educación es imposible que 
las personas sean libres y puedan sostenerse autónomamente.

El empleo sigue siendo la fuente de ingresos de la mayoría y su pérdida por las sucesivas crisis han 
aumentado los casos de pobreza y las personas en riesgo de exclusión, pero el declamado reparto 
de riquezas para solucionar los problemas, no incluye las formas sobre cómo generarlas. Es decir, se 
insiste en dar peces más que enseñar a pescar.

¿Es acaso la pobreza un ideal cristiano?

Jesús reconoce la felicidad de los pobres en espíritu, pero no propone la pobreza como si se tratase 
de un ideal cristiano. El evangelista Lucas explica en el libro de los Hechos la experiencia que llevó a 
cabo la iglesia primitiva con el fin de combatir la pobreza de algunos de sus miembros: 

Y la comunidad de los que habían creído era de un corazón y un alma; y ninguno decía ser suyo 
propio nada de lo que poseía, sino que tenían todas las cosas en común. HecHos 4:32.

No se exalta la falta de lo necesario para vivir, sino la ayuda fraternal y la solidaridad. Lo 
que se persigue es el del amor a los pobres, no el del amor a la pobreza. 

Lejos de considerar el ideal que Jesús dejó a los cristianos en las bienaventuranzas al referirse a 
los pobres, la pobreza material de las personas es una situación injusta que indigna y ofende a Dios. 

¿Cuál debe ser entonces nuestra posición cristiana? Ningún cristiano debería mirar hacia otro lado 
en este tema y jamás olvidar su responsabilidad social, así como las medidas que se adoptan hacia 
los pobres.

Jesús no es ningún fanático que pretenda ensalzar la pobreza, el hambre o el sufrimien-
to, lo que rechaza es la confianza del ser humano en la riqueza, así como la arrogancia 
espiritual de los fariseos y de los sacerdotes judíos que consideran su éxito en la vida como 
una prueba de que Dios está satisfecho de ellos. 

Lo que el Señor promete es la salvación divina inmerecida y absolutamente gratuita, capaz de 
liberar a la desgracia humana de su dimensión trágica y proporcionarle al hombre felicidad definitiva. 

 
Virtud o Condición de Vida

En las naciones que adoptaron la Reforma, el mensaje del Evangelio con su poder transformador, se 
difundió y hubo un deseo irrefrenable de las personas de salir de la pobreza, de poder abrirse camino 
en la vida, de trabajar con empeño, de crear una empresa, de ganar dinero y este enfoque siempre ha 
sido visto como positivo y digno. 

A quienes les toca legislar, sería bueno recordarle que mientras en Europa en los países que re-
chazaron La Reforma se asistía a las personas repartiendo sopa en los conventos, en la Europa de la 
Reforma se crearon talleres para que trabajaran los pobres, recordando la enseñanza paulina de que 
“el que no quiera trabajar que tampoco coma”. II TesalonIcenses 3: 10. 

Argentina, lamentablemente, se ha ido configurando como una sociedad enferma por la envidia, 
alimentada por muchos de sus políticos que saben que el mantenimiento de la pobreza o peor su cre-
cimiento, trae votos. 

El mensaje del Evangelio transforma a las personas cualquier sea su condición social o económica.
Fomentar o alentar el pobrismo, lo único que consigue es reproducir la pobreza, haciendo que los 

que la sufren se sientan encerrados en un círculo vicioso que los tiene cautivos y no los deja salir, au-
mentando la indignidad y la dependencia de los gobiernos a través del clientelismo político.

Como cristianos, reafirmemos a diario el compromiso de llevar a toda criatura el 
mensaje revolucionario de Jesús, en el convencimiento de que LA VERDADERA POBREZA 
ES LA FALTA DE CRISTO en la vida de las personas.



Prov. 16:6 | Con misericordia y verdad corrige el pecado; y con el temor de Jehová los hombres se apartan del mal.
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Comunidad AMB

Uno en la oración
Sobran los motivos de agradecimientos a nuestro Dios. Invitamos a la comunidad ABA a sumarse en la 
oración por nuestros hermanos bautistas en el mundo.

La Alianza Mundial Bautista es una confraternidad 
cristiana constituida por 213 convenciones y unio-

nes con 35 millones de creyentes bautizados. Esto repre-
senta una comunidad de aproximadamente 100 millones 
de bautistas cuya misión es la unidad de todos sus miem-
bros, liderar la evangelización, brindar ayuda a las perso-
nas en necesidad y defender los derechos humanos

Invitamos a la comunidad de ABA a unirse a la Alian-
za Bautista Mundial orando por nuestra familia Bautista 
mundial y por la obra de Dios en todo el mundo.

Ponga en oración a las distintas Asociaciones y Con-
venciones Bautistas de Argentina, Paraguay, Uruguay, 
Bolivia y Brasil.

Argentina • 2 organizaciones miembro
ABA Asociación Bautista Argentina 

65 iglesias  |   8,500 Miembros
Confederación Evangélica Bautista de Argentina

670 iglesias  |  85,000 Miembros

Demos gracias: A Dios por el liderazgo del presi-
dente de la AMB Tomás Mackey. Le damos gracias a 
Dios por su sabiduría y visión y pedimos la protección y 
bendición del Señor durante este período de 5 años de 
presidencia.  

Oramos: Por aquellos que se enfrentan a desafíos 
económicos, especialmente en Buenos Aires, donde se 
concentra un tercio de la población del país. Oremos 
también por las iglesias que buscan nuevos e innova-
dores modos de obrar durante tiempos de pandemia.

Paraguay • 1 organización miembro
Convención Evangélica Bautista de Paraguay

280 iglesias  |  21,000 Miembros

Demos gracias: A Dios por el trabajo del gobierno a 
favor de la libertad religiosa y por la belleza y diversidad 
de este país, a menudo llamada “Corazón de América”. 

Oremos: Por los continuos esfuerzos para prevenir 
el tráfico de drogas y por el desarrollo de oportunidades 
económicas para aquellos viviendo bajo la línea de pobreza.

Uruguay • 1 organización miembro 
Convención Evangélica Bautista de Uruguay

70 iglesias  |  8,700 Miembros

Demos gracias: A Dios por el fuerte liderazgo de su 
gobierno, una república constitucional que asegura la 
libertad religiosa de la gente. 

Oremos: Por el esfuerzo para llevar el evangelio al 17% 
de la población que se identifica como ateo o agnóstico.

Bolivia • 2 organizaciones miembro
Convención Bautista de Bolivia

68 iglesias  |  20,761 Miembros
Unión Bautista Boliviana

267 iglesias  |  50,580 Miembros

Damos gracias: Por el ministerio de la Escuela Bau-
tista Brasilera - Boliviana y su utilización de nuevas mo-
dalidades de aprendizaje en estos momento en que las 
escuelas de Bolivia se encuentran cerradas.

Oramos: Por las autoridades electas y por la revi-
talización económica, para proveer trabajos a aquellos 
que lo perdieron durante la cuarentena. Pedimos protec-
ción para las iglesias que vuelven a tener cultos presen-
ciales. También pedimos provisión para pastores y mis-
ioneros quienes no reciben su salario completo debido 
a los cambios económicos causados por la pandemia.

Brasil • 3 organizaciones miembro
Convención Bautista Brasilera

9,018 iglesias  |  1,790,227 Miembros
Convención de Iglesias Bautistas Independientes

600 iglesias  |  45,000 Miembros
Convención Nacional Bautista

2,713 iglesias  |  400,807 Miembros

Damos gracias: Por los lideres bautistas globales en 
Brasil, incluyendo al Vice Pte. de la AMB Fernando Mace-
do Brandão. También damos gracias por la sanación de 
Dios en la vida del Director Ejecutivo de la Convención 
Bautista Brasilera Sócrates Oliveira de Souza, quien es-
tuvo gravemente enfermo a principios de este año. 

Oramos: Por las autoridades del país, mientras to-
man difíciles decisiones en estos tiempos desafiantes. 
Oremos por el ministerio de las iglesias y por la sanación 
de aquellos que batallan el Covid-19. Oremos por los 
líderes bautista en Brasil, mientras buscan modos de 
seguir llevando a cabo de misión de Dios.

¿Qué sucedería si no hubiese estaciones del 
año y el tiempo solo fuera una larga e in-

variable monotonía? ¿Qué sucedería si fuésemos cria-
turas sujetas a las vicisitudes del destino, incapaces 
de romper con los caminos horriblemente pecamino-
sos? ¿Qué sucedería si no pudiéramos encontrar, en 
el Espíritu Santo, el permiso para vivir victoriosamente 
en este mundo? ¿Qué sucedería si fuéramos prisione-
ros del pasado, limitados a él, heridos por los tristes 
recuerdos, puestos en peligro por nuestro historial de 
decepciones, encadenados por nuestros lamentables 
errores?

¡Pero no lo estamos! Cada día es un nuevo día, 
cada mes es uno nuevo, y con cada Año Nuevo re-

cibimos una oportunidad para comenzar todo nue-
vamente.

A medida que los años pasan, reflexionamos sobre 
el pasado sin ser aprisionados por los fracasos que 
posee. También miramos hacia el futuro e intentamos 
comprender los privilegios que conlleva, convirtiéndo-
nos durante el proceso en niños de esperanza.

Nuestra esperanza descansa sin duda en la con-
fianza bien fundada en el único que es el mismo 
ayer, hoy y siempre - el Dios que ama y valora toda 
la creación. Al cruzar el umbral de un Nuevo Año, 
podemos retroceder del temor que nuestro pasado 
podría mostrar e inclinar nuestras almas a las nuevas 
oportunidades y las grandes posibilidades que están 
por delante. Este es el camino para todo aquel que 
conoce la fuente de la gracia que marca nuestra 
libertad en Cristo Jesús.

Esa es la verdad, a medida que marchamos hacia el 
futuro somos bendecidos al ir en compañía de aquel que 
nos protege de la dependencia en nuestra propia fuerza. 
El Espíritu Santo también nos permite ver las puertas 
que Dios abre para el crecimiento en Cristo, y nos provee 
la fuerza para perseverar hasta el final de nuestro viaje.

Sigamos adelante con el recordatorio que Gardner 
Taylor pronunció durante su sermón en el Octavo Con-
greso de la Alianza en Cleveland, Ohio, en 1950, que 
“Dios ha establecido auténtica prueba de la validez 
de nuestro camino en la historia. Él ha dado señales 
de que durante el peligro estará rápidamente de pie 
a nuestro lado, no renunciará ni abandonará nuestro 
camino, aunque las iniquidades del infierno desbor-
den la tierra”. Con este Dios, ¿Qué hemos de temer?

¡Que este nuevo año sea rico en el conocimiento de 
la gracia en la que caminamos - todo debido a Jesús!

Un nuevo año

La gracia en la que caminamos
El secretario Neville Callam, nos desafía a ver en cada comienzo la oportunidad de avanzar, crecer y 
fortalecer nuestro caminar con el Señor.

Neville Callam
Secretario General Emérito de la AMBB
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Rey, sacerdote y siervo
“Y al entrar en la casa, vieron al niño con su madre María, y postrándose, lo adoraron; y abriendo sus 
tesoros, le ofrecieron presentes: oro, incienso y mirra.” Mateo 2:11

Hoy en vano los historiadores pueden negar 
la existencia de Jesús de Nazaret, aquel rabí 

desconocido para el imperio que dominaba el mundo en 
aquella época. Sin embargo, cualquier historiador secu-
lar presentará a Jesús como un accidente en la historia 
de Israel que provocó la aparición de una secta cristiana 
que se divulgó a partir del judaísmo y de quién se ter-
minó escindiendo. 

Indudablemente ambas religiones persisten en 
nuestros días y tienen en común todos los libros del 
Antiguo Testamento que Dios dejó al cuidado de los 
más escrupulosos escribas de Israel hasta la llegada de 
Jesús al mundo.

Ministerio de Mateo

El evangelio de Mateo es uno de los 27 libros 
que constituyen el Nuevo Testamento. No debe lla-
mar la atención que 25 de éstos hayan sido escritos 
por judíos seguidores de Jesús; sólo los 2 restantes 
fueron obra de un médico griego de exquisita pluma 
que destaca en comparación con el resto. Pero se 
debe admitir que los otros autores dominaban tam-
bién el idioma arameo que era el lenguaje coloquial 
de la época de Jesús.

Cada autor humano del Nuevo Testamento fue guia-
do a escribir con un propósito particular que se descu-
bre en la lectura misma. Aunque Mateo no era precisa-
mente un nacionalista hebreo, ya que se había dedicado 
a recaudar impuestos para Roma, llevó adelante un 
ministerio especial hacia sus hermanos de raza. 

Éstos habían rechazado a Jesús como el Mesías pre-
sentado en las profecías hebreas y Mateo se propuso 
confrontar esta oposición componiendo una crónica del 
Ungido que hace referencia a 25 de los 39 libros que 
componen el Antiguo Testamento.

Lectura sesgada

Los judíos de su época eran diligentes conoce-
dores de la revelación bíblica, pero respecto del me-
sías anunciado y anticipado por los profetas vieron 
casi con exclusividad su condición de rey descendiente 
de David, por ello un nombre mesiánico popular era Hijo 
de David.

Por otro lado, los judíos subestimaron u olvidaron 
las profecías que describían otras dos importantes 
condiciones del mesías prometido, una era su divini-
dad y la segunda su humillación.

Casi de inmediato, al iniciar su ministerio terrenal, 
el rabí Jesús se arrogó el título de Hijo de Dios y ex-
presó sin lugar a duda su unidad de esencia con el 
Padre. Esto produjo el primer gran rechazo de las auto-
ridades judías tanto en Nazaret como en Jerusalén. Pa-
rece que ninguno de ellos recordó las profecías de Isaías 
7 y 9 con su declaración acerca de Emmanuel (Dios con 
nosotros) y los nombres dados al Ungido, de entre ellos: 
Dios fuerte y Padre eterno.

La segunda y más sorprendente condición del 
Mesías fue presentarse como un humilde siervo que 
llevaría sobre sí la maldición de todo el pueblo. Sólo 
con recordar los cantos del siervo sufriente de Isaías 
(cap. 40 al 53) la mayoría de sus seguidores reconoció 
en Jesús su cumplimiento.

Antes del trono, la cruz

Cristo debía primero cumplir su obra en la cruz 
como Siervo de Dios a nuestro favor, antes que 
asumir el trono de David. Los cristianos sabemos que 
prometió volver y asumir autoridad con poder y gran 
gloria a su regreso al mundo, evento que denominamos 
Segunda Venida. Mateo dedica los capítulos 24 y 25 de 
su evangelio a esta promesa que Jesús les declaró.

El reino del Mesías

Como los israelitas contemporáneos de Mateo 
habían desechado el mesianismo de Jesús por no 
manifestarse como un rey, el énfasis de todo su evan-
gelio será: El reino de Dios. Hay una primera referencia 
al reino que ya ha llegado al mundo, un reino que en la 
actualidad se extiende en sentido espiritual en la vida 
de cada persona que acepta a Jesús como salvador y 
señor (dueño) de su vida. Cada una de estas personas 

es llamada a adelantar los valores del reino de Dios 
en su vida presente y el más perfecto resumen de 
esta vocación se encuentra en el Sermón del Monte.

Luego Mateo describirá que el reino de Dios es un 
misterio para aquellos que no poseen sensibilidad es-
piritual de manera que escuchando las parábolas que lo 
describen no llegan a comprender su profundo significa-
do a menos que Dios actúe en los corazones endurecidos 
(Mateo 13:10-15). Hoy persiste esta realidad, pero muy 
pronto el Señor Jesús volverá para tomar a todos sus es-
cogidos y, luego de un corto período de tribulación donde 
apartará para siempre a sus enemigos, desplegará su 
reino visible y eterno. Entonces todo lo que persista será 
regido por la persona de Cristo, el Admirable, Consejero, 
Dios fuerte, Padre eterno y Príncipe de paz.

Una genealogía 1:1-17

Mateo remonta los orígenes de Jesús hasta Abra-
ham, padre de la raza judía. Para un judío la genealogía 
era de mucha importancia en especial para probar su 
autoridad en algunos rubros como ser el sacerdocio (no 
podía perderse la línea de Aarón) o el servicio en el tem-
plo (sólo autorizado a los levitas). Todos los derechos 
legales dependían del linaje, y no podemos olvidar que 
las líneas reales se mantuvieron especialmente en el 
reino de Judá hasta la deportación babilónica.

Otra curiosidad es que este autor, introduce el 

nombre de cuatro mujeres (algo insólito en las ge-
nealogías hebreas) y esto demuestra al menos dos 
rasgos distintivos: que Jesús decidió humillarse y 
hacerse hombre en una lista generacional que in-
cluía personas de vida licenciosa y que el Mesías 
haría una obra que abarcaría su amor por los gen-
tiles también ya que Rut y Rahab no eran israelitas.

Si comparamos las genealogías de Mateo con Lucas 
veremos una diferencia sustancial a partir del Rey Da-
vid, esto destaca que Jesús tiene tanto en José como 
en María a dos descendientes davídicos por líneas dis-
tintas: Natán y Salomón, ambos hijos de Betsabé.

Concepción virginal de Jesús: 1:18-25

Mateo y Lucas son claros en cuanto a la forma sobre-
natural de la concepción de Jesús por obra del Espíritu 
Santo. Hay en la Biblia muchos ejemplos de embarazos 
imposibles, pero siempre por unión sexual entre esposos: 
Sara y Abraham, Ana y Elcana o Elizabeth y Zacarías, 

pero el embarazo de María es único en su concepción. 
Un dato confirmatorio de que José no intervino física-

mente es la decisión que tomó cuando se enteró que su 
desposada está embarazada (quiso dejarla en silencio 
porque si solicitaba el divorcio aduciendo un embarazo 
extramarital, la apedrearían por adulterio).

La visita de los sabios 2:1-12

No sabemos cuánto tiempo pasó entre el nacimien-
to y la llegada de estos hombres a la capital. A modo 
de embajadores se presentaron ante el rey Herodes el 
Grande pues esperaban que les presentase al niño real. 
Para entonces los judíos ya no tenían en el trono a un 
descendiente davídico por ello Herodes recurre a las 
Escrituras para que se le informe la profecía acerca del 
lugar de nacimiento del Mesías. 

Jesús recibió como presente de estos sabios extran-
jeros tres elementos que solía recibir una persona muy 
importante: oro, incienso y mirra. Lo que estos sabios 
no supieron es que tanto la estrella que los guió has-
ta Belén como los regalos que desplegaron ante el 
niño confirmaban que Jesús no era un accidente en 
la historia sino el centro mismo de ésta.

El oro representa su condición de rey, el incienso su 
obra intercesora sacerdotal y la mirra (un bálsamo sua-
vizante de heridas) señala su obra de siervo sufriente, 
aquella que tan emotivamente describe Isaías 53:3-5.

Estudio Bíblico

Alejandra Montamat 
Para Reflexión BautistaB
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“He aquí tu sierva”
Nacerá un ser santo que será llamado Hijo de Dios.

El gran proyecto de Dios se había puesto en 
marcha.

El ángel Gabriel es enviado por el Señor y se le pre-
senta a una virgen desposada con un hombre que se 
llamaba José, de la descendencia de David, y el nombre 
de la virgen era María. Observemos cómo Gabriel saluda 
a María y reflexionemos acerca del temor de María a ese 
saludo.

María no le pidió al Señor esta visita, ni tampoco se 
pasaba los días orando para que esto sucediera, simple-
mente se limitaba a vivir con fidelidad en el lugar que 
estaba ocupando en ese momento.

En el instante de la visita del ángel quizás se encon-
traba pensando en los preparativos de su boda con 
José. Ante la aparición de Gabriel y el saludo de éste 
“Salve muy favorecida”, María se perturbó.

Pensemos cómo reaccionaríamos nosotros para 
recibir apaciblemente en espíritu una visita de lo Alto. 
Inmediatamente el ángel la tranquiliza cuando le dice 
“Dios está contigo”.

Nosotros bien sabemos que muchas veces, este tipo 
de manifestaciones suelen perturbar porque general-
mente provocan un dramático cambio en la persona que 
la recibe.

En la Biblia tenemos muchos ejemplos: a Abraham se 
le ordena dejar la casa de sus padres,  a Moisés, volver a 
Egipto, a Gedeón, expulsar a los madianitas.

En mi humilde opinión, creo que las instrucciones del 
Señor pueden generarnos temor, pero debemos tener 
presente que siempre que nos pide algo, al mismo tiem-
po nos dice “no temas, yo estaré contigo”.

Él conoce bien todos los caminos, él conoce muy 
bien cada uno de nuestros caminos. Son tantas, a veces, 
las instrucciones del Señor que a nosotros pueden resul-
tarnos controvertidas. Solamente con confianza y fe en 
él, hará que no dudemos de ninguna de ellas.

Por ese camino de fe, y confiando en las bondades 
del Señor debe andar María, como así también cada una 
de nosotros.

¿Qué le dice María a Gabriel? ¿Por qué piensan que 
el Señor la escogió a María?

La clave de lo que le iba a pasar a María está en la 
frase “has hallado gracia delante de Dios”.

La gracia significa algo gratuito. Algo que nos es con-
cedido no por nuestras habilidades o méritos. La gracia 
escapa a lo racional y lógico de este mundo.

Si María intentara explicarse lo que está por ocurrir 
en su vida sería un esfuerzo totalmente inútil. Ahora bien, 
¿cómo reacciona María al anuncio del ángel? ¿Por qué 
le da una explicación? ¿Qué sentimientos habrá produ-
cido en María la aclaración de Gabriel?

Cuando Gabriel le anuncia que dará a luz a un niño, 
produce en María una gran confusión y pregunta: ¿cómo 
será esto, puesto que soy virgen?

Y a pesar de la pregunta, el ángel le da detalles: “El 
Espíritu Santo vendrá sobre ti y el poder del Altísimo 
te cubrirá con Su sombra, por eso el Ser Santo que 
nacerá será llamado Hijo de Dios”.

Por lo general, el Señor no nos da explicaciones 
porque éstas generarían nuevas preguntas. A veces, 
para nosotros, los proyectos del Señor pueden resultar 
poco apropiados.

Piensen hermanos que un embarazo por obra del 
Espíritu Santo es algo tan increíble hoy como lo debe 
haber sido para María hace 2000 años.  Pero el accionar 
de Dios es el mismo por toda la eternidad, porque para 
Él no hay nada imposible. La mujer sabia entiende que 
el Señor no puede ser contenido ni explicado por ningún 
proceso de razonamiento humano.  Por eso siempre nos 
sorprende.

Entregarse al Señor no es una invitación a no pensar. 
Es entender que nuestros pensamientos son extrema-
damente limitados a la hora de entender Su accionar.

Vivir por fe no sólo es creer que Él puede hacerlo 
todo, sino saber también que, cuando Dios se pone en 
marcha, no existe ninguna situación que pueda conver-
tirse en un obstáculo en Su obrar.

Para María la revelación del plan de Dios por parte 
del ángel pudo haberle ocasionado una incomodidad 
extrema.

Pensemos en esta joven israelita, embarazada fuera 
del matrimonio, en la sociedad en la que le tocaba vivir. 
¿Qué explicación podría dar ella? También podría perder 
a José. ¿Quién iba a querer casarse con ella si se em-
barazó antes del matrimonio? Parece que nada de esto 
preocupó al Señor.

Claramente la propuesta de Dios implica para 
María la posibilidad de una vida de incomprensión y 
humillación.

Es precisamente por todo esto que la respuesta de 
ella es tan sublime: “He aquí la sierva del Señor, há-
gase conmigo conforme a tu palabra”. Ante un futuro 
incierto y desconocido ella escoge la sumisión a Dios. 
¡Cuánta grandeza en esa sencilla actitud!

No sabemos qué nos depara el futuro.
Él es la vida y la luz. Nosotros hemos escogido la 

vida y quien escoge la vida jamás será defraudado.
Todas somos tierra fértil en manos de Dios.

¿Qué nos estará pidiendo el Señor que demos a 
luz hoy? ¿Un sueño para compartir? ¿Una palabra que 
sana? ¿Un anciano a quién cuidar?

En esta sociedad controvertida, asumamos el com-
promiso y veamos a nuestro alrededor: ¡cuántos niños 
en situación de calle, cuánta pobreza, cuánta corrup-
ción, inseguridad, cuánta gente sin techo, la persona 
que está cerca de ti y no conoce del Señor, la que tienes 
a tu lado y es violentada a diario por su esposo, cuántos 
jóvenes drogados!

Seamos nosotros quienes nos ofrecemos hoy y 
ahora para hacer nacer el amor donde está ausente, 
la fe donde la incertidumbre oprime, la luz donde la 
oscuridad lo cubre todo.

El saludo del ángel puede estar a nuestra puerta.
Respondamos: He aquí tu sierva, Señor.

Especial de Navidad

Liliana Chimenti
Coordinadora Nacional ABA MujeresB

Al sexto mes el ángel Gabriel fue enviado 
por Dios a una ciudad de Galilea, lla-

mada Nazaret, a una virgen desposada con un 
varón que se llamaba José, de la casa de David, 
y el nombre de la virgen era María. Y entrando el 
ángel en donde ella estaba, dijo: ¡Salve, muy fa-
vorecida! El Señor es contigo, bendita tú entre las 
mujeres. Mas ella, cuando le vio, se turbó por sus 
palabras, y pensaba qué salutación sería ésta. 
Entonces el ángel le dijo: María, no temas, porque 
has hallado gracia delante de Dios. Y ahora, con-
cebirás en tu vientre, y darás a luz un hijo, y lla-
marás su nombre JESUS. Éste será grande, y será 
llamado Hijo del Altísimo; y el Señor le dará el 
trono de David, su padre; y reinará sobre la casa 
de Jacob para siempre, y Su reino no tendrá fin. 
Entonces María dijo al ángel: ¿Cómo será esto? 
Pues no conozco varón. Respondiendo el ángel, le 
dijo: El Espíritu Santo vendrá sobre ti, y el poder 
del Altísimo te cubrirá con Su sombra; por lo cual 
también el Santo Ser que nacerá, será llamado 
Hijo de Dios. Y he aquí tu parienta Elisabet, ella 
también ha concebido hijo en su vejez; y éste es 
el sexto mes para ella, la que llamaban estéril; 
porque nada hay imposible para Dios. Entonces 
María dijo: He aquí la sierva del Señor; hágase 
conmigo conforme a tu palabra. Y el ángel se fue 
de su presencia. Lucas 1.26-38

Dejémonos guiar por el Señor en Su voluntad.
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Introducción

No estoy pensando que te traslades a otro lugar, estoy pensando que deberías 
ser misionero en tu hogar, con tus vecinos, con tus compañeros de trabajo, con tus 
amigos y en cualquier lugar donde te muevas.

 Seguramente te habrás dado cuenta que para muchas personas la Navidad 
es el arbolito, la mejor comida, los regalos, la fiesta, nada de esto está mal, pero no 
conocen el verdadero significado de la Navidad.

 ¿No te duele pensar que ellos están dejando de lado lo más 
importante? 

 Puedes mostrarles que: 

I.- Dejan de lado a Jesús.
 Esta es la oportunidad para que puedas decirle que en Navidad recordamos 

el nacimiento de Jesús que siendo Dios se hizo hombre en el vientre de María. Se hizo 
hombre para morir en la cruz a fin de pagar por nuestros pecados. Nosotros merecía-
mos esa cruz, pero él, que era sin pecado, tomó nuestro lugar para que nuestros 
pecados sean perdonados.

 No solo dejan de lado a Jesús sino también:
 
II.- Dejan de lado su oportunidad de salvación.
 Esta es la oportunidad para decirles que el ángel dijo que llamarían su nom-

bre Jesús porque él salvaría a los hombres de sus pecados y para hacer suya esta 
salvación debe reconocer primero que todo lo que hacen que no agrada a Dios es 
pecado, reconocer que cuando dejan de hacer lo bueno que deberían hacer, eso tam-
bién es pecado. Después de reconocerlo deben confesarlo a Dios pidiendo que les 
perdone, con la seguridad que Jesús pagó por sus pecados; y pidiendo a Jesús que 
entre en su vida y que él les guíe cada día.

 Ellos no solo dejan de lado a Jesús, dejan de lado su oportunidad de sal-
vación, sino además:

III.- Dejan de lado al único que puede darles una vida nueva. 
 Y qué bueno que puedas decirles que Jesús ya no está en la cruz, resucitó y 

está en los cielos junto a Dios y sigue invitando a todo el que desee tener una nueva 
vida que vaya a él, que le deje entrar en su corazón. El mismo dijo que era el único 
Camino para llegar a Dios y si va a él le dará vida nueva y vida abundante. 

Es tu oportunidad para decirles que tu fuiste un día a Jesús a decirle que perdone 
tus pecados que entre en tu corazón y Él lo hizo. Que poco a poco fue llenando tu vida 
de su amor, de su paz, enseñándote a perdonar, a hablar con él todos los días. 

Esta Navidad será más preciosa para ti si las personas a quienes te diriges dejan 
que Jesús entre en su vida para sacar todo lo que las arruina y comenzar a llenarla con 
aquello que les haga sentir su presencia. 

Conclusión

Quiero invitarte a tomar la decisión de ser un misionero en esta Navidad. 
Te aseguro que si lo haces, tendrás una Navidad distinta, una Navidad feliz, 
porque estarás haciendo lo que Dios espera de ti: testigo fiel, embajador que 
reconcilias a los hombres con Dios, el que habla de las obras maravillosas de 
Aquel que te llamó de las tinieblas a su luz admirable; y quizás Dios obre para 
que en esta Navidad puedas ver algunos de ellos nacer de nuevo, entrar al reino 
de Dios y tener esa  Navidad feliz de la cual gozamos los que les hemos invitado 
a vivir en nuestro corazón, los que hemos nacido de nuevo; y estamos com-
partiendo hoy este mensaje. Anímate, no dudes de que Dios te va a capacitar 
para hacerlo.

Agradecimiento

Un año más se termina y damos gracias a Dios porque hasta este tiempo Él nos 
acompañó. Nunca dejó de hacerlo.

Él nos permitió ser de instrumento a través de los misioneros en Cholila y también 
a través de las diferentes propuestas que se llevaron a cabo durante todo el año.

Agradecemos en gran manera a toda la comunidad ABA y a todos los hermanos 
en la fe que con mucho cariño han enviado sus ofrendas para el trabajo misionero.

Rogamos sus oraciones por este ministerio, por aquellas personas que conocieron 
a Jesús a través de nuestros misioneros, por las personas que el Señor ya está prepa-
rando para la Obra. El Señor sin dudas está preparando corazones para añadir obre-
ros al trabajo misionero, confiamos en que es así. Aún hay mucho por hacer; el trabajo 
continúa y la necesidad de Dios en la humanidad es una realidad que nos compete a 
todos aquellos que somos llamados hijos de Dios.

Mes a mes enviamos los informes correspondientes para que puedan estar infor-
mados de todo cuanto se hace. En caso de no recibir los informes, pueden solicitarlo 
enviando un mensaje a la casilla de mail aba@bautistas.org.ar.

Instrucciones para hacer llegar 
los aportes necesarios para el sostenimiento 

de nuestros misioneros
Para enviar ofrendas

 Depositen su ofrenda a nombre de:
Asociación Bautista Argentina - Asociación Civil

Banco Galicia, Cuenta Misiones – Cuenta Nº 9750093-9 126-6
CBU 0070126230009750093967

Enseguida avisen por email a: tesoreria@bautistas.org.ar
Indicando la cantidad de la ofrenda, la Iglesia o la persona que la hizo y 

mencionando que es para el sostenimiento de Esteban y Mariela Licatta.   
 

Al mismo tiempo envíe correo a:  alba.montesdeoca@gmail.com
Avisándole el monto del depósito que han hecho, y el nombre de la Iglesia,

para poder con�rmarle la recepción del aporte y a la vez ponerse en
contacto para informarles personalmente y mensualmente.  

1

2

3

Alba Montes de Oca
Coordinadora y Promotora NacionalB

Una valiosa oportunidad

Ser misionero en esta Navidad
El ángel les dijo a los pastores: “Hoy les ha nacido, un Salvador que es Cristo el Señor”.

La Iglesia de Antioquia comenzando en HecHos 13 en adelante, nos relata 
una serie de Iglesias que fueron comenzadas y organizadas por dos 

de sus líderes a quienes el Espíritu Santo guió a separar para este ministerio 
misionero.

Estos misioneros del libro de los Hechos no plantaban templos, sino Iglesias. 
Las iglesias la forman los creyentes, los que han nacido de nuevo, los que se 
han bautizados y son ellos los que en el futuro levantarán sus templos. No en-
contramos en el Nuevo Testamento nadie que haya levantado un templo, pero si 
iglesias obedientes al mandato de Jesucristo de ser testigos.

 
La Palabra de Dios nos dice en 2 Pedro 3:13b, que Dios no quiere “que nin-

guno perezca, sino que todos procedan al arrepentimiento”, por lo tanto, la 
misión de la Iglesia es salir, es cumplir con el mandato del Señor Jesús:

“Id y haced discípulos, bautizándolos en el nombre del Padre, del Hijo 
y del Espíritu Santo. Enseñándoles a guardar todas las cosas que os he 
mandado, y he aquí yo estoy con vosotros todos los días hasta el fin del 
mundo”. Mateo 28:19-20

¿Puede una Iglesia
plantar una nueva Iglesia?
“Id y haced discípulos, bautizándolos en el nombre 
del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Enseñán-
doles a guardar todas las cosas que os he manda-
do, y he aquí yo estoy con vosotros todos los días 
hasta el fin del mundo”  Mateo 28:19-20
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Hacemos un nuevo llamado a la solidaridad a 
toda la comunidad de ABA para llevar ayuda a 

nuestros hermanos de la Iglesia Bautista de Coronda, 
Santa Fe damnificados por una tormenta que voló los 
techos de su templo.

Su pastor Ariel Meza nos cuenta lo sucedido:
“El pasado lunes 19 de octubre en horas de la tarde 

las instalaciones del templo se vieron afectadas por una 
tormenta con fuertes ráfagas, las mismas desprendieron 
la mitad del techo de chapa arrojándolo a la terraza de 
un vecino a varios metros de distancia; produciendo 
grandes roturas en nuestro edificio y en los techos de las 
casas colindantes donde también rompieron un equipo 
de aire acondicionado y un tanque de agua.

El día 20 con la colaboración de hermanos de Ro-
sario se produjo la remoción del techo que estaba en 
la casa del vecino (se desarmó estructura y se retiraron 
chapas y tirantes), también se trabajó sobre el techo de 
nuestra iglesia removiendo la otra mitad del techo ya que 
se encontraba flojo y podía desprenderse en cualquier 

momento ocasionando daños mayores.
Por faltante de material y cuestiones climáticas no se 

pudo proceder a la reparación de la parte de albañilería y 
de impermeabilización”.

A través de ABA SOLIDARIA queremos colaborar 
para reparar el templo invitando a toda la comunidad de 
ABA a ofrendar lo que el Señor ponga en su corazón 
para poder restaurar lo que la tormenta dañó.

Reiteramos una vez más nuestro agradecimiento 
a Dios primeramente y a los hermanos y amigos que 
generosamente responden a nuestro llamado. No de-
saprovechemos la oportunidad que el Señor nos brinda 
para demostrar su amor de manera práctica.

“Si alguien que posee bienes materiales ve que 
su hermano está pasando necesidad, y no tiene 
compasión de él, ¿cómo se puede decir que el amor 
de Dios habita en Él? Queridos hijos, no amemos de 
palabra ni de labios para afuera, sino con hechos y 
de verdad.” 1° Juan 3:17-18 (DHH)

La Asociación Bautista Argentina expresa su in-
dignación por el atentado sufrido por la Iglesia 

“Jesús es Rey” de la ciudad de Neuquén. 
 Grupos pro aborto vandalizaron la fachada del tem-

plo de esa iglesia con pintadas insultantes e intimidato-
rias, inaceptables en la civilización democrática.

Nos preocupa también el silencio de las autoridades 
públicas y de los principales medios de comunicación.

Llamamos a la reflexión a estos grupos responsables 
de este inadmisible atropello y les pedimos que hagan 
a un lado el fanatismo y el fundamentalismo ideológico.

 No hay ningún tema de la convivencia democrática 
que no pueda tratarse mediante un diálogo racional y 
respetuoso de las distintas visiones de la vida.

“Acto cobarde, violento e inaceptable”
Desde la  Alianza Cristiana de Iglesias Evangélicas 

de la República Argentina (ACIERA)  se ha calificado el 
ataque de “acto cobarde, de una violencia inaceptable” y 
una muestra reiterada de “la intolerancia de este colec-
tivo frente a quienes pensamos diferente”. En el mis-
mo comunicado, la institución que representa a más de 
11.500 iglesias evangélicas de todo el país, se solidariza 
con los pastores Márquez (Nadia Márquez comparte el 
ministerio pastoral con su padre) y con la congregación.

ACIERA no ignora el conflicto entre las diferentes 
posiciones en torno al tema del aborto, pero defiende el 
derecho a pensar distinto sin ser considerados enemigos.

“Es cierto que estamos a favor de la vida desde 
su concepción, y no ignoramos que muchas mujeres 
se encuentran frente a un embarazo no buscado, lo 
que las expone a serias consecuencias para su salud 
física y emocional”, dice ACIERA. “Por eso creemos 
en una educación sexual responsable y en el acom-
pañamiento de la mujer que atraviesa esta situación. 
Sabemos que hay quienes piensan distinto, pero eso 
no los transforma en nuestros enemigos”.

Además, ACIERA recuerda que el Proyecto de Ley 
del aborto “ya fue tratado oportunamente en el Con-
greso de la Nación en el año 2018” y no prosperó al no 
ser aprobado por el Senado de la Nación.

Pensar distinto sin ser considerados 
enemigos

La institución evangélica exhorta “a los órganos de 
gobierno pertinentes, organismos de derechos hu-
manos, como también y  especialmente al  Instituto 
Nacional contra la Discriminación, la Xenofobia y el 
Racismo (INADI), a que hagan claro y manifiesto su 
rechazo a estas prácticas violentas e intimidatorias”.

“De nuestra parte seguiremos predicando la paz 
y el respeto en la diversidad de ideas, único camino 
para construir una sociedad más justa y solidaria”, 
concluye ACIERA.

Fuente: ACIERA / Redacción: Actualidad Evangélica

La Asociación Bautista Argentina expresa su 
repudio, dolor y solidaridad a la comunidad 

católica chilena ante un nuevo hecho vandálico, en 
este caso la quema en Santiago de Chile de la Iglesia 
San Francisco de Borja y de la Iglesia de la Asunción, 
una de las más antiguas de la capital, con más de un 
siglo y medio de historia. 

Denunciamos de esta forma, las expresiones 
de violencia sin sentido que lamentablemente se 
siguen repitiendo en distintos lugares del mundo, 
todas ellas fuertemente antidemocráticas y con 
contenido antirreligioso.

No debemos permanecer callados y debemos 
repudiar estos irracionales ataques.

Cualquiera sea el credo, estos ataques que son a 
lugares de fe, oración y encuentro espiritual no sólo 
ofenden a Dios sino como en este caso a la comuni-
dad cristiana toda.

Coronda, Santa Fe

Neuquén

Chile

Se voló el techo de la iglesia
Necesitamos de tu ayuda. Las últimas tormentas ocurridas desprendieron el techo de la iglesia y 
ocasionaron grandes roturas en el edificio y en las casas vecinas.

Ataque a una iglesia
En septiembre, la iglesia Jesús es Rey sufrió ataques de vandalismo.

Quema de
templos
La ABA emitió un comunicado 
de repudio por quema de tem-
plos a los hermanos chilenos.

ORE  |  PARTICIPE  |  COMPARTA

La misión de Dios, la hacemos todos,
paso a paso, juntos, y para SU GLORIA.

Solicitamos hacer donaciones a la cuenta
de ABA con el propósito de suministrar

los elementos requeridos.

Los depósitos podrán realizarse a la cuenta de ABA, 
avisando inmediatamente al mail:

tesoreria@bautistas.org.ar
con el asunto “Ayuda Coronda”.

ABA ASOCIACIÓN BAUTISTA ARGENTINA
CUIT: 30-71041311-4

Cuenta Corriente en Banco Galicia
N° 3144-0 126-0

CBU 0070126220000003144004
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¿La Iglesia
en cuarentena?
¿Será que la Misión que el Señor le 
dio a Su Iglesia, por el aislamiento 
social y las razones sanitarias, tam-
bién debe estar en cuarentena? o ¿que 
la cuarentena tiene más autoridad 
que el Señor sobre Su Iglesia? 

Recordando la Reforma
En su 503° aniversario, breves reflexiones sobre la vigencia 
de cada uno de sus cinco principios básicos.  

Naturalmente no estamos pensando en que tenemos que 
romper las reglas y alentar a no cuidarnos transgredien-

do disposiciones o, interpretando erróneamente la Biblia, que 
el Señor nos va proteger del Covid-19.   En este sentido vamos 
siempre viendo los protocolos que las autoridades van planteando 
para las actividades y, en verdad, no facilitan lo que son nuestras 
actividades y nuestras costumbres para las mismas, por lo que 
tenemos que ser muy responsables en esos temas. También es 
cierto que por nuestra forma de manejarnos muchas cosas 
han quedado en espera y a diario nos vamos preguntando, 
¿qué hacer? La realidad nos lleva a pensar que posiblemente 
pasará un largo tiempo hasta que podamos tener la posibilidad de 
encontrarnos todos, por las disposiciones que debemos respetar 
y por situaciones de cuidado personal.

Cuando uno piensa en ejemplos bíblicos del Nuevo Testamen-
to, nada fue impedimento para que la Iglesia siguiera cumpliendo 
con la Misión. Varias de las cartas del Apóstol Pablo las es-
cribió desde la cárcel y aun esa situación no le impidió 
cumplir con lo que el Señor le había comisionado.

En el reciente Congreso Internacional de la ABA, el Pastor Da-
vid Tamez hizo hincapié en que en este tiempo (que reconociendo 
la soberanía de Dios, el Señor permite) tenemos que estar 
abiertos a que las cosas “conmovibles” muestren su de-
bilidad y aún sean cambiadas, pero que las cosas “incon-
movibles” de Dios y su Misión siguen siendo tal cual eran 
y debemos encontrar los caminos prácticos en nuestra 
realidad para seguir siendo fieles y obedientes al Dueño 
de la Iglesia que es el Señor. A modo de confesión personal, 
yo, Carlos Bollatti, no di ni una gota de sangre por cada uno de 
los que están leyendo estas líneas. Si tenemos una nueva vida y 
podemos ser parte de Su Iglesia es por Cristo.

Contestando a la pregunta del comienzo, definitivamente NO. 
Nada ni nadie puede impedir que la Iglesia del Señor cum-
pla con su Misión porque el poder del mensaje del evange-
lio no tiene límites. Somos nosotros quienes tenemos que 
entender los caminos que debemos transitar.

Viene a mi mente la canción “Sendas Dios hará donde pien-
sas que no hay, El obra en maneras que no podemos entender”. 
Comencemos a orar para que el Señor nos vaya mostran-
do y que podamos ser dóciles a Su guía en los caminos 
que tenemos que tomar pensando en quienes necesitan 
de Cristo. Sería de esperar que, como Iglesia, todos sintamos la 
carga y podamos estar pidiendo al Señor esto.

Que el Señor nos bendiga.

La vigencia del principio “Sólo Cristo”

Parecería una verdad más que evidente, pero 
sin la centralidad de Cristo no hay verdadero cris-
tianismo.

El problema es que a lo largo de los veinte si-
glos de cristianismo ha habido muchas personas 
y muchos grupos que le han añadido a Cristo, 
personajes y dogmas que han atentado contra la 
centralidad antes mencionada.

Por eso, al iniciarse el siglo XXI debemos 
mantener el principio de que sólo Cristo 
es el que nos puede dar salvación (Hechos 
4:12) y que sólo Él es el perfecto mediador 
entre Dios y los hombres (1 Timoteo 2:5), 
porque sólo en Él – gracias a su Encarnación 
– han podido convivir en plenitud la natura-
leza divina y la naturaleza humana.

De allí que, para honrar el legado de la Re-
forma, ¡digamos no a otros mediadores y a otros 
medios de salvación que quieran competir con el 
Hijo de Dios!

La vigencia del principio “Sólo la Gracia”

A lo largo de la historia, casi a todos nos ha 
costado aceptar que algo valioso pueda ser 
gratuito.

Sin embargo, Dios en su soberanía ha de-
terminado que la vida eterna sea un regalo 
que recibimos solamente por medio de su 
gracia. Es decir que ninguna persona puede 
hacer nada por sí mismo para obtenerla.

Lo cual nos muestra con claridad la sabiduría 
divina, ya que la gracia nos permite a los seres 
humanos lograr la salvación en igualdad de condi-
ciones (Hechos 15:11).

Por otro lado, dada nuestra universal condición 
de pecadores (Romanos 3:23), los hombres no 
podemos lograr que se borren los efectos de 
nuestros pecados, si no es a través de la gracia.

De allí que la gracia sea la única fuente válida 
de plena salvación y nos deja sin ninguna posi-
bilidad para jactarnos por nuestros méritos per-
sonales (Efesios 2:8-9).

Por eso, celebremos el legado de la Reforma, 
honrando el principio analizado mediante nuestro 
rechazo ante cualquier propuesta teológica que 
atente contra la gracia como el único camino ha-
cia la salvación.

La vigencia del principio “Sólo la Biblia”

Muchas veces no se comprende bien qué 
queremos decir los cristianos evangélicos cuan-

do decimos, como herederos de la Reforma, que 
estamos convencidos de que nos basta la Biblia 
como regla fundamental de fe y práctica.

En primer lugar, lo que queremos decir 
es que la Biblia debe ser nuestra norma de 
fe como única Palabra inspirada por Dios 
(2a Pedro 1:20-21).

En segundo lugar, deseamos expresar 
nuestra convicción en el sentido de que 
la Biblia es la única que nos puede ense-
ñar con toda exactitud la diferencia entre lo 
bueno y lo malo (2a Timoteo 3:16-17).

En estos tiempos de la postmodernidad, 
donde se ha impuesto el término “post-verdad” 
y ha crecido el relativismo a niveles de enorme 
magnitud, a los cristianos nacidos de nuevo nos 
debe seguir importando vivir conforme a la verdad 
que nos enseña la Biblia como Palabra de Dios.

La razón básica para esto reside en que ella es 
suficiente para guiarnos a vivir de acuerdo con la 
voluntad de Dios, que es buena agradable y per-
fecta (Romanos 12:2).

La vigencia del principio “Sólo la fe”

A la luz de la Biblia, los cristianos evan-
gélicos interpretamos que sólo la fe puede 
ser el instrumento idóneo para que tenga-
mos la salvación de nuestros pecados, la 
vida eterna (Juan 20:31). Y que sólo la fe en 
Dios puede permitirnos que seamos de su 
agrado (Hebreos 11:6).

Por eso, de acuerdo con la exhortación del 
tercer versículo de la epístola de Judas, debemos 
luchar con todo nuestro vigor por el conjunto de 
doctrinas que se basan en la fe auténtica, dado 
que esa revelación nos fue entregada a los que 
formamos parte del santo pueblo de Dios una vez 
y para siempre.

La vigencia del principio “Sólo a Dios la gloria”

Aunque los otros cuatro principios que fueron 
comentados son atribuidos a Martín Lutero, los 
historiadores le adjudican la paternidad del quinto 
a Juan Calvino.

Ahora bien, ¿por qué debemos darle la gloria 
sólo a Dios? Entre otras tantas, hay dos razones 
fundamentales que encontramos en sendos 
pasajes bíblicos.

La primera reside en que todo es de Dios 
y para Dios (Romanos 11:36). La segunda, 
en que su naturaleza es incomparable (Ju-
das, versículo 25).

En estos tiempos donde tantos se glorifican a 
sí mismos, incluyendo a algunos líderes religiosos, 
recordemos este quinto principio básico de la Re-
forma y hagamos dos cosas: vivamos conforme a 
él y compartámoslo con quienes nos rodean.

La gran comisión Reforma protestante

Carlos Bollatti 
Pastor IEB de Once, CABA.B

Raúl E. Rocha Gutiérrez
Pastor IEB Nueva Chicago, Bs AsB
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Reforma protestante

Libertad religiosa, una convicción 
clave para los bautistas
Ejercer, valorar y defender nuestro derecho a la libertad religiosa.

Un poco de historia

A lo largo de los siglos XVIII y XIX, los bautistas, 
en especial en Estados Unidos, fueron grandes 

defensores de la necesidad de permitir la libertad reli-
giosa. Esta no era vista como un “derecho”, ya que los 
derechos empezaron a ser tratados más adelante, es-
pecialmente a finales del siglo XVIII y principios del XIX. 

Los bautistas, o aquellos que se inspiraron en sus 
ideas y creencias, fueron fundamentales para la garantía 
de la libertad religiosa en la Constitución estadoun-
idense. En 1636, Roger Williams (1603-1683) quien en 
algún punto de su vida fue bautista, fundó la colonia de 
Rhode Island donde todos gozaron con la garantía de la 
libertad de conciencia. 

Más adelante, personas como Isaac Bakus (1724- 
1806) y John Leland (1754- 1841) fueron grandes influen-
cias para que la separación entre el Estado y la Iglesia y el 
compromiso para la libertad religiosa fueron incluidos en 
la Constitución. Esto sirvió de ejemplo para otras jóvenes 
naciones que se formaron en el siglo XIX y que se inspi-
raron en la constitución de Estados Unidos. 

En partes del Caribe, en especial en Jamaica, los 
bautistas, inspirados por el reconocimiento de que la 
libertad religiosa y la emancipación de la esclavitud no 
podían separarse, fueron grandes figuras en la lucha por 
la abolición de la esclavitud. Las tradiciones bautistas y 
africanas que llevaron a los predicadores desde Estados 
Unidos a Jamaica fueron fundamentales en el pensa-
miento del Rev. Martin Luther King Jr. y su liderazgo en 
la lucha por la igualdad de derechos, sin importar la et-
nicidad. Al fin de cuentas, este es un caso de libertad 
religiosa, ya que es sobre la libertad de cada individuo a 
ser hermano o hermana de otro, tal como lo quiso Dios. 
Cualquier intento de hacer pasar a alguien por más o 
menos importante solo por el color de su piel, su idioma, 
género o cualquier otra categoría que el estado elija, es 
un ataque a la libertad de cada uno a elegir dónde y con 
quien desea adorar a Dios, tal como somos llamados. 

¿Qué somos libres de hacer?   
       
 Como somos hechos libres, en nombre de la 

libertad, debemos ejercer nuestra libertad por 
todos los medios posibles, para la extensión del 
Reino de Dios y el apoyo mutuo entre herma-
nos cristianos. Por eso, es importante saber que 
abarca nuestra libertad religiosa. 

Como hemos visto, la libertad fundamental es ser 
discípulos de Cristo, Esto significa, poder tomar la de-
cisión, sin la presión de nadie, de entregar nuestras vi-
das a Cristo y vivir de acuerdo al compromiso tomado. 
El resto de las libertades salen de esta. 

Una es la libertad de leer la Biblia, y, por lo tanto, la 
libertad de poseer una y de entregar copias de la mis-
ma. También significa que no puede haber una interpre-
tación impuesta por el Estado sobre el mensaje de la 
Biblia, ya que esto no cae bajo la jurisdicción del Estado. 
Debemos ser libres de reflexionar sobre el mensaje de 
la Biblia y compartirlo con otros, de un modo en que 
también se respete la libertad de los demás. 

También debe haber una libertad sobre a qué igle-
sia uno desea pertenecer, tanto en denominación como 
en localidad. Los primeros bautistas ingleses en el siglo 
XVII no estaban de acuerdo con la noción de que to-

dos deben pertenecer a una iglesia establecida por el 
Estado y asistir a los cultos en la parroquia local. Las 
personas, como argumentó Helwey, tienen la libertad 
de pertenecer a una congregación donde ellos sienten 
que Dios los llama a estar, para adorar a Dios según ellos 
creen, de acuerdo a su entendimiento de las escrituras, 
y acorde a la guía del Espíritu Santo. Para algunos, o tal 
vez varios, esto puede darse en la mayoría de las igle-
sias de su país o región, pero esto no puede darse por 
imposición del estado. 

Hoy en día, especialmente, las personas deberían ser 
libres de predicar sus creencias. Tal como Pablo dice, 
el cristianismo no es una fe que podamos guardar para 
nosotros mismos, más bien las Buenas Nuevas deben 
ser proclamadas, de acuerdo a los dones de cada uno y 
las circunstancias que nos rodean (1 Corintios 9). Evitar 
que alguien haga esto, es limitar su libertad para vivir su 
fe ya que es una parte fundamental de sus creencias.

Algunos desafios de la libertad religiosa

El compromiso con la libertad religiosa va a traer sus 
desafíos. Algunos son obvios. Thomas Helwey, como 
mencionamos antes, fue apresado poco después de 
escribir Sobre los misterios de la iniquidad y murió en 
prisión. Muchos otros han sido perseguidos y asesina-
dos cuando se negaron a aceptar intentos de coartar su 
libertad de ser hijos y siervos del Señor. Claramente, puede 
ser peligroso apoyar la causa de la libertad religiosa. 

También existe el peligro de que, si tenemos libertad 
religiosa, nos aislemos de cualquier interacción con el 
Estado y que esto de paso a otros males. La separación 
de la Iglesia y el Estado no significa que seamos indife-
rentes a lo que el Estado hace. Los cristianos pueden 
apoyar al Estado en las buenas acciones que éste realice 
y oponerse en aquello que sea malo, ya que la libertad 
religiosa significa ser libres de la tiranía de otros. 

Tal vez, el mayor desafío de la libertad religiosa es 
aquel que ya era planteado y aceptado por Helwey. La 
libertad religiosa debe significar lo que dice. Ante Dios, 
las personas deben ser libres de responder a El del 

modo en que ellos deseen. Para algunos, esto signifi-
cará aceptar a Cristo como Salvador, para otros puede 
significar seguir otra fe, y para algunos puede incluso 
significar rechazar cualquier tipo de fe. Por lo tanto, 
debemos estar preparados para dejar a los musulmanes 
ser musulmanes, que los budistas sean budistas, los 
ateos, ateos, y así. 

Esto no significa que debamos estar de acuerdo con 
ellos. Ni tampoco que, en espíritu de amorosa servi-
dumbre y solidaridad, no podamos, en nuestras vidas y 
en el momento adecuado y en nuestras palabras, com-
partir con ellos lo que es tan preciado para nosotros, 
nuestra fe. 

Pero sí significa que no podemos exigir que su 
libertad se vea restringida, incluso la libertad de 
predicar su propia fe. La mayoría de documen-
tos legales sobre libertad religiosa dicen que este 
derecho es fundamental, que solo puede ser limitado 
cuando se es usado para abusar de otros derechos, 
tales como el derecho a la vida. 

Por lo tanto, en sólo unas pocas circunstancias ex-
cepcionales podemos pensar que debe haber ciertos 
límites en las demostraciones públicas de ciertas creen-
cias religiosas. En privado, además, las personas siguen 
siendo completamente libres de creer lo que ellos de-
sean, incluso si estamos convencidos de que están 
equivocados. 

Un compromiso para con la libertad religiosa 
incluye un profundo compromiso con Dios, de 
permitir a Dios trabajar en sus propios modos mis-
teriosos, y reconocer que, sobre todos nosotros, 
como humanos y criaturas, debemos permitir que 
nuestro Dios sea libre. 

 Trabajando para la libertad religiosa hoy

En un mundo perfecto, no habría necesidad de con-
tinuar enfatizando la importancia de la libertad religiosa. 

Está recogido en la Declaración Universal de 
Derechos Humanos de las Naciones Unidas, procla-
mada y aprobada en 1948, que fue desarrollada más 
adelante en 1981 en la Declaración de la Eliminación 
de Cualquier Forma de Intolerancia o Discriminación 
Basada en Creencias Religiosas de la ONU, la cual ha 
influenciado documentos del Consejo de Europa, la Or-
ganización de Estados Americanos, la Unión Africana y 
la Liga Árabe. 

Sin embargo, no vivimos en un mundo perfecto, y 
los requerimientos legales y documentos no han sido 
suficiente para asegurar la libertad religiosa en muchos 
países, incluso hoy en día. 

Los bautistas particularmente se enfrentan a muchas 
restricciones en muchos países. Algunas son restriccio-
nes legales que le prohíben poseer sus propias iglesias 
o reconocerlos como comunidad. En otros países, hay 
una persecución activa, que lleva a arrestos ilegales, en-
carcelaciones y violencia contra los pastores y miem-
bros de la congregación. 

Siempre recordando que nuestro compromiso 
con la libertad religiosa es para todas las religio-
nes, hay cosas que aquellos que viven en una rela-
tiva libertad pueden hacer para ayudar.
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Declaración de la Asociación
Bautista Argentina
De forma virtual, en el mes de septiembre se realizó el Congreso Internacional de Iglesias, Pastores y Líderes. 

EXPRESAMOS que la pandemia del Covid-19 nos 
ubica en una nueva realidad que nos llevan a una re-
afirmación doctrinal ética e institucional de nuestra fe, 
principios y valores inconmovibles.

SOMOS CONSCIENTES que se hace necesario 
una reflexión basada en la Palabra y que desde ella 
señale los valores eternos del Reino inconmovible (He-
breos 12:26-28).

RECONOCEMOS que la iglesia es una comunidad 
de creyentes que en las actuales circunstancias ha en-
sayado creativamente nuevas propuestas con el apoyo 
de recursos tecnológicos para sostener las prácticas de 
culto, actividades de comunión y de servicio. 

SOSTENEMOS que la iglesia, en cualquier cir-
cunstancia histórica, debe asumir el compromiso de 
formarse bajo la sabiduría y la acción redentora de la 
Palabra para desempeñar su tarea de ser agente de 
cambios en la nueva realidad.

AFIRMAMOS que el reconocimiento de Cristo 
como el centro de la vida del creyente y Señor de la 
historia (Gálatas 3:27) establece el valor de las cosas 
inconmovibles de nuestra fe y que la Palabra de Dios es 
nuestra base de fe y práctica. 

RATIFICAMOS como inconmovible la Palabra de 
Dios que es creadora, ordenadora y vivificadora. 

Por ello MANIFESTAMOS sobre: 
LA IGLESIA: afirmamos que la iglesia no es un tem-

plo, pero si un cuerpo y que en un mundo que niega 
la fe, Cristo se hace real por medio de la acción de la 

misma, esto es a través de sus discípulos. 
LA EVANGELIZACIÓN: que la gran comisión en 

un nuevo escenario es algo que incluye tanto la predi-
cación del mensaje de Jesucristo como la acción soli-
daria que demuestra por medio de obras que Dios ama 
al necesitado, fortalece al desvalido y da esperanza a 
todos.  

LA LIBERTAD RELIGIOSA: proponemos que las 
iglesias trabajen para que se adopten los instrumentos 
y mecanismos necesarios para garantizar a todos y en 
todas partes la más amplia libertad religiosa y de con-
ciencia.

LA MUJER: reconocer el valor de la mujer en tiem-
pos de distanciamiento social ya que junto al hombre 
son los encargados de transformar cada hogar en un 
templo. 

EL HOMBRE: reafirmar el lugar del hombre en la 
iglesia y en la nueva realidad, aceptando el desafío de 
guiar en el Señor a la familia, sabiendo que la familia es 
la escuela fundamental.

LOS ADULTOS MAYORES: ayudarles a amigarse 
con las redes sociales y la tecnología y adquiriendo re-
cursos para seguir creciendo y aprendiendo en épocas 
de aislamiento a “ser uno” en el Señor.  

LOS JOVENES: aspiramos a que lideren una revo-
lución ética que exige para ellos y para los demás una 
respuesta de vida con acciones que proyecten la obra 
de Cristo en la sociedad y en el mundo. 

LA NIÑEZ: que el mandato de instruir al niño en su 
camino requiere revisar cómo formar a nuestros niños 
para enfrentar la influencia diversa que les llega en esta 

nueva realidad y elaborar programas y actividades para 
fortalecer la niñez en la familia, la iglesia y la Asociación.

LA FAMILIA: animamos no sólo a las iglesias, sino 
también a gobiernos y ONGs a desafiar las actitudes 
que atentan contra la familia, reconociendo la necesi-
dad de lograr una nueva relación entre derechos y re-
sponsabilidades. 

LA TECNOLOGÍA: que el uso de la tecnología pone 
en evidencia la escasez de material apologético cris-
tiano que sea reflexivo, honesto y atractivo tanto para 
adultos como para niños. Necesitamos facilitar la par-
ticipación que empodere a una comunidad de fe a tes-
tificar en lugar de simplemente ser espectadores de un 
culto. 

Por lo tanto:

ACEPTAMOS el reto de desempeñar la tarea de 
ser agente de cambios asumiendo el compromiso de 
formarse bajo la sabiduría y la acción redentora de la 
Palabra, el de nutrirse con toda su riqueza y el de im-
pulsarse con todo su poder en el cumplimiento de su 
misión.

ALENTAMOS en la post pandemia a Iglesias, pas-
tores y líderes a ser parte del Reino Inconmovible, a 
esforzarse para que la Palabra de Dios impacte en la 
sociedad ejerciendo, con verdad y autoridad, una labor 
crítica y aleccionadora, en combinación con su función 
iluminadora y esperanzadora. 

 
República Argentina. Septiembre de 2020.

Congreso Internacional
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El Mundo no tiene paz
Para muchos esta será la Navidad más recordada de la historia.

El año pasado para estas fechas no imaginábamos 
estar atravesando lo que nos han tocado vivir 

hasta este momento. Esta navidad pandémica COVID 
19, será recordada a través de los tiempos como un año 
de debacle mundial en la mayoría de los indicadores de 
todo tipo: los económicos, sociales, religiosos, políticos, 
ideológicos, morales y ecológicos.

Tener que anticiparnos por razones obvias y escri-
bir sobre la Navidad 2020 en nuestro contexto mundial, 
se hace impredecible. Es mucha la desesperanza y el 
miedo instalado en el planeta, ¡Cómo contrasta el hecho 
histórico sucedido en Belén con el aquí y ahora en el 
cual somos desafiados a vivir!

Desde niños hemos cantado canciones navideñas 
que invitaban a pensar en la esperanza traída por el 
nacimiento de Jesús. Dios afirma en Su Palabra: “en 
el cumplimiento del tiempo, envió a Jesucristo” 
Gálatas 4:4. En el Cronos soberano de Dios, Él ha 
hecho Su aparición, lo que celebramos en gran parte 
del planeta. Jesús nace en Judea  aproximadamente 
750 años después de la fundación de Roma, bajo 
el mandato de su emperador César Augusto y con 
Herodes el Grande dominando la escena de Pales-
tina. Sucede el acontecimiento más importante de la 
historia de la humanidad, un acontecimiento planea-
do desde antes de la Creación, cumpliéndose así la 
promesa hecha a Abraham 2000 años atrás y a tantos 
profetas que vivieron y murieron anunciando que un 
día se cumpliría esa anunciación. Dios, quien previa-
mente se dio a conocer a través de una nación, ahora 
se hace accesible a todos y en todas las generacio-
nes. El Mesías, cuyo nombre simbólico es Emanuel 
(Dios con nosotros), establece una enseñanza para 
que todas las personas que lo deciden tengan una 
relación padre-hijo con Dios. Sus enseñanzas de-
safiaron a las tradiciones de la religión judía y las con-
troversias con los líderes espirituales de la época y 
lo condujeron a la condena de morir crucificado. No 
pudiendo silenciarlo y mucho menos Su mensaje, el 
climax de la historia nos lleva a la resurrección de Su 
persona, dando así la esperanza bienaventurada para 
todos aquellos que creen en Su mensaje.  Decimos 
como los ángeles: ¡Gloria a Dios en las alturas y en 
la tierra paz!

Lo cierto es que, luego de más 2000 años de la 
instalación del Reino de Dios en la tierra, ésta y toda 
Su creación gime por redención.  

Al momento de escribir estas líneas una vez más hay 
un conflicto en el Cáucaso, que involucra al país de mis 
ancestros. Armenia, primer país que estableció el cris-
tianismo como religión de estado. Hoy se ve cercenada 
su existencia por el salvajismo del humano contra sus 
semejantes.

Desde finales de setiembre, Azerbaiyan, país vecino 
de Armenia, repite lo que fue el inicio del primer geno-
cidio del  siglo XX a manos del imperio Otomano, que 
todavía sigue siendo negado por Turquía y muchos 
países con intereses que han quedado al descubierto 
claramente. 

En aquella oportunidad, con la distracción de la 1ª 
Guerra Mundial y bajo la vista de unos pocos repre-
sentantes diplomáticos del mundo, los papás de mis 

cuatro abuelos, junto a un millón quinientos mil más, 
fueron asesinados con una barbarie inusitada.  Unos 
dos millones fueron islamizados, quedando así las dos 
terceras partes de Armenia limpias de la raza que la 
poblaba desde la época de un nieto de Noé.  Al quedar 
el país vacío, no quedó nada en la actualidad que de 
testimonio de esa realidad. Si hubiera podido, Turquía 
habría destruido también el Monte Ararat, hoy patri-
monio simbólico de Armenia.  El dictador Stalin, con-
graciándose con los pueblos turcos del Mar Caspio por 
sus reservas de petróleo, anexa territorios armenios a 
Azerbaiyan y así queda Artsaj (Karabaj) en su mapa 
político, siendo un territorio que tenía en 1922, el 99% 
de población armenia. La Unión Soviética aplaca los 
conflictos dando una categoría de región autónoma a 
dicha zona, estando al lado Armenia, país de 3 millones 
de personas en un tercio de su tamaño original. 

Hoy, aprovechándose de la pandemia del Coronavi-
rus, Azerbaiyan,  con apoyo y siguiendo las indicaciones 
del dictador turco Erdogan, avanza con la misma estrate-
gia, apoyándose con su poderoso ejército de aviones y 
bombas en racimo, no respetando nada ni a nadie, a fin 
de cumplir con la aniquilación del único pueblo cristiano 
de la región, que impide la formación de un imperio oto-
mano y musulmán que se extienda inicialmente uniendo 
el mediterráneo y el mar Caspio.

110 años atrás pocos sabían lo que sucedía. Hubo 
silencio y muerte por doquier. Hoy, todos lo saben, lo 
ven, lo comentan, pueden ver que no es Armenia la que 
ataca, por el contrario, se defiende. En todo este tiempo, 
los foros internacionales que debían dar ley y garanti-
zar la paz  han estado ausentes. Está todo entregado 

para que se repita lo que tantas veces ha sucedido en el 
mundo y este silencio suena muy fuerte. 

Las iglesias están siendo devastadas en el territo-
rio armenio. Todos los hombres entre 18 y 55 años se 
han dispuesto a defender porque no se quiere repetir 
un nuevo genocidio. ¿La democracia Armenia podrá con 
la dictadura de Azerbaiyan?  EL descubrimiento de gas 
por parte de los azeríes les ha dado protagonismo en 
la región que, incluso y por desgracia, involucra a Israel 
quien está vendiendo drones para hacer desaparecer 
más rápido y con tecnología a un pueblo que lo asemeja 
mucho a su sufrimiento y termina apoyando a países 
como Turquía y Azerbaiyan, que estimula abiertamente 
el terrorismo internacional. 

¿Podrá un país pobre, sin salida al mar y sin recursos 
naturales más que su historia y dignidad, a diferencia de 
Azerbaiyan que cuenta con gas y petróleo, hacer frente 
a la alianza turco-azerí?

Las grandes potencias como Rusia, Estados Uni-
dos, la OTAN, la Organización de las Naciones Unidas ni 
ningún poder religioso como el “papa argentino”, nada 
han mencionado acerca de este conflicto.

Ver videos de soldados en la guerra y trincheras con 
barbijos puede ser la imagen más tétrica de esta Navi-
dad en mi mente, que me lleva a pensar en las cancio-
nes navideñas que dicen entre otras cosas: Al Mundo 
paz, nació Jesús. ¿Cuál paz?

No hay lugar en el mundo en donde haya paz. Dios 
ha dejado a su Iglesia como Faro y salero de este mundo 
que tiene sentencia, sin embargo y como menciona C. 
S. Lewis: “Dios nos susurra en nuestros placeres, habla 
a nuestras conciencias y grita en nuestro dolores…” El 
usa esta pandemia queriendo despertar a un mundo 
sordo, a una Iglesia sorda. ¿Será posible que esta Navi-
dad nos recuerde de manera feroz la miseria humana y 
la grandeza divina traducida en recibir a este Mesías y 
Salvador para cada persona?

No hay países, religiones o culturas cristianas, sólo 
son cristianas las personas que se identifican de palabra 
y de acción con el Jesús que vino a traer Paz. No como 
el mundo la da. Por el contrario, es la paz que me coloca 
en armonía con mi Creador, haciéndome partícipe de Su 
naturaleza divina y replicar en mi vida el mensaje de la  
Navidad.

Él es nuestra Esperanza. Él es nuestro Dios fuerte, 
Padre Eterno, Admirable Consejero, Príncipe de Paz.

Reflexión navideña

Pastor Miguel Ekizian
Coordinador Nacional ABA HombresB

El mundo necesita de Jesús. Él es la Paz.
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Seguramente hemos prestado atención a la cantidad 
de sucesos que han llegado a nuestra vida, cientos 

de ellos han ocurrido en el momento menos pensado. 

¿Quién iba a pensar que este año habría una pandemia 
mundial, que tendríamos que celebrar desde la virtualidad los 
cultos en las iglesias, que íbamos a ver a familiares y amigos a 
la distancia o que como Asociación tendríamos un Congreso 
Internacional de Iglesias, Pastores y Líderes y elegiríamos un 
Consejo de Administración y un presidente?

¿Quién iba a esperar la pérdida de tantas vidas, una crisis 
global en lo económico y laboral, la desaparición de tantos 
puestos de trabajo, el avasallamiento de algunos gobiernos 
a los pueblos, el surgimiento y empoderamiento de sectores 
radicalizados, etc.?

Paradójicamente, ¿quién iba a esperar que mucha gente 
descubriera la solidaridad, el servicio al prójimo, el teletrabajo, 
la creatividad, reforzar vínculos afectivos con la familia, cono-
cidos y amigos?

Frente a la crisis, hubo muchas cosas negativas, pero mu-
chas han sido las positivas y todo esto ocurrió, cuando me-
nos lo esperamos.

Me hago la siguiente pregunta que seguramente vos y 
muchos otros también se harán: ¿dónde está Dios en todo 
esto?

La respuesta más simplista sería “Él está presente”, pero 
no le va a ser suficiente a quien está en el dolor, en el duelo. 
Quizás ni a nosotros mismos nos satisfaga.

Pero si nos puede ayudar, observar al finalizar este 
año que Dios estuvo, está y estará, en todos y en to-
das las cosas, y podemos comprobarlo no sólo en este 
tiempo difícil que hoy vivimos sino a lo largo de toda 
la historia humana. Dios es un Dios presente y está a 
nuestro lado y lo podemos descubrir en el momento 
que menos lo esperamos. Siempre nos sorprende con 
su amor y el perdón de nuestros pecados. 

No importa cuántas bendiciones esperemos de 
Dios, Él en su infinita provisión siempre va a superar 
cualquiera de nuestras expectativas.

Sólo algunas de las muchas posibles referencias bíblicas: 
cuando el pueblo de Dios se sorprendió como lo preservó y lo 
sacó de Egipto, y lo condujo a nuevas tierras; o los apóstoles 
Pedro, Santiago y Juan en el monte de la transfiguración; los 
milagros que realizó, su amor, etc.

No debemos distraernos con sentimientos de fracaso y 
abatimiento cuando las cosas no van como creemos que es 
mejor. Recordemos que esto les sucedió a los apóstoles con 
la desilusión que experimentaron ante la muerte de Jesús. 
Confiar en Dios y seguir sus enseñanzas debe ser 
nuestra meta. 

Tengamos siempre presente que cuando menos lo espe-
ramos, Dios nos sorprende con su presencia e infinito amor, 
con algo mucho más grande y superior de lo que buscamos. 
Resucitando de la muerte como lo registran los Evangelios y 
prometiendo un retorno glorioso.

Pero Jesús llegó a esta instancia, porque Dios -cuan-
do menos la humanidad lo esperaba-, dejó su gloria como 
leemos en Filipenses 2:7: “sino que se despojó a sí mismo, 
tomando forma de siervo, hecho semejante a los hombres”.

En tiempos de pandemia la Navidad puede ser celebrada 
de diferente manera a la que estábamos acostumbrados, 
pero nunca se podrá modificar la gran verdad inconmovible, 
que Jesús nació con un propósito muy preciso. “Y dará a luz 
un hijo, y llamarás su nombre JESÚS, porque él salvará a su 
pueblo de sus pecados.” Mateo 1:21.

Dejemos en este fin de año y en el que se inicia que Dios 
nos sorprenda, y disfrutemos de su amor y de su perdón por 
nuestros pecados, creamos en Cristo como nuestro único y 
suficiente Salvador. Quizás pensemos que todo se acabó, 
pero Él nos dice, que acaba de empezar. Dios te pone hoy, 
cuando menos lo esperas, este desafío para tu vida, no hagas 
como que no pasa nada. Acéptalo en tu corazón.

Recordemos que insondables son sus pensamien-
tos para nosotros, que somos y estamos limitados pero 
que Dios es infinito. El Señor quiere bendecirte en lo 
que hagas, cree en Él y disfruta de su amor y perdón. 
Que Dios te bendiga.

Cuando menos lo esperamos
“Obra del Señor es esto; admirable a nuestros ojos.” Salmo 118:23 - LBLA

Colaboradores: Carlos Bollatti, Cynthia Bollatti, Luis Fernández, Estefanía 
Forte, Dámaris Licatta, Alejandra Montamat, Florencia Montañez, Alba 
Montes de Oca, Jorge Pérez, Raúl Ernesto Rocha Gutiérrez, Raúl Scialabba, 
Florencia Tschirsch.

AGENDA 2021
FEBRERO
05 - ABA Mujeres. Viernes de oración.

MARZO
05 - ABA Mujeres. Viernes de oración.

05 y 06 - Fraternidad Pastoral. Con-

greso Virtual “La Iglesia multiplicadora”.

06 - Consejo de administración de 
ABA. Reunión a confirmar.

06 - ABA Mujeres. Encuentro virtual, 

16 hs. “Tengan coraje”.

06 - ABA Jóvenes. Encuentro virtual 

con líderes juveniles.

13 - ABA Adultos Mayores. Encuentro. 

Lugar a confirmar.

15 - Instituto Bautista de Formación 
Bíblica. Dialogando con el Dr. Daniel 

Montamat, 19 hs. “Algunos principios 

económicos en la perspectiva bíblica”.

16 - ABA Jóvenes. Estudio bíblico vir-

tual, 20 hs. “Mate y Biblia”.

20 - ABA Jóvenes. Encuentro virtual de 

adolescentes y jóvenes.

30 - ABA Jóvenes. Estudio bíblico vir-

tual, 20 hs. “Mate y Biblia”.

Principios Bautistas

El cristiano y la Iglesia
Creemos que en una iglesia los hermanos deben amarse mu-

tuamente, soportarse en las pruebas y ayudarse tanto en lo espiri-
tual como en lo material. Es la responsabilidad de cada creyente 
procurar vivir en amor fraternal con sus hermanos. Cuando surgen 
conflictos debe buscar la reconciliación y ofrecer perdón.

Cuando alguno se aparte del Camino del Señor, es el deber 
de los demás amonestarle con el fin de llevarle una vez más al 
compañerismo íntimo. De no alcanzar este propósito, y una vez 

agotados todos los pasos bíblicos, la iglesia debiera separar de 
su seno a tal persona. Toda disciplina tiene un fin redentor y la 
iglesia debe guardar el anhelo de que sus medidas restauren a 
tal hermano. La iglesia está plenamente facultada para ejercer la 
disciplina y no debería acudir al poder civil para resolver asuntos 
espirituales.

Tomado de “Principios, creencias y prácticas bautistas. Lo 
que debemos conocer sobre nuestra identidad”.

NOTA: Las actividades pueden ser canceladas 
o reprogramadas debido al contexto actual.


